

# EL SOL

DIARIO DE LA MAÑANA

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE \*

\* ADMINISTRADOR: JUAN A. CASTRO h.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Viernes 21 de Octubre de 1910

NUMERO 54

## Almanaque Bailly Bailliere para 1911 YA LLEGO!! á la Librería Española de María v. de Lines á la Rústica vale 75 céntimos y empastado un colón

**MANUFACTURA DE CALZADO**  
de José M<sup>a</sup>. Castillo  
Apartado 457 Tbléfono 234

Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.  
Liberales descuentos y magníficas ventas á los comerciantes.  
La especialidad de la casa es la importación de excelentes  
**Materiales EXTRANJEROS**

### EL FENIX Y LA NACIONAL

Por atender personalmente á trabajos agrícolas había descuidado en parte la industria que hace algún tiempo tengo de cigarros, puros y cigarrillos, pero terminados aquellos, le doy ahora un nuevo impulso á la elaboración de los artículos que el público conoce, pero de esta vez muy mejorados, perfecta mano de obra, y excelente materia prima; tal es así que puedo ofrecer: Conchas espectales iguales á las que se importan de Jamaica. Suplico á mi clientela tenga por verdad lo que dejo dicho, y prueben que quedarán satisfechos.—Eloy González Frías.

**JULIO FONSECA**

Apartado 47

Lecciones de Piano y Armonía

### Terrenos en venta

En la costa atlántica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magníficos lotes de terreno

**Ricardo Mora F.**

Corredor Jurado y Comisionista

Limón, Setiembre 1910

### ¿Quiere conservar su salud?

coma el sabroso pan de la renombrada panadería

**“La Josefina”**

**Alberto Odio**

Establecido en 1885  
**J. Castro Méndez**  
CORREDOR JURADO  
y comisionista  
San José, Costa Rica

Correo 462 Cable MENDEZ  
San José, Costa Rica

Oficina, Avenida Central E. n.º 105  
en seguida del Águila de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc. para la venta en privado ó al remate.  
Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.— Compra y venta de letras y oro exportable.— Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.— De practicar liquidaciones, peritajes, remates y certificaciones por averías.— De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.— De la compra y remisión de víveres, licores y mercaderías en general, para los Comisariatos y Huérfanos de la República.— Del desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales.— De la rotulación y circulación de invitaciones para matrimonios, entierros etc. y de toda comisión por pequeña que sea.

**TARIFA MÓDICA**

### Gran baratillo DE CARTAGO

BARATILLO PERMANENTE DE

**JOSÉ AVILES (a) Valbuena.**

El Baratillo más conoecido hoy en San José  
Avenida Central, frente al mercado

### Koberg & Echandi

Enseguida del Banco Anglo.



### La Tienda de don Narciso

situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas. Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de uso corriente y de precio que no admite regateos.

### SUFRE UD. DE LOS PIES?

Si su zapatero no puede hacerle calzado que no le maltrate; si su pie está siempre dolorido, tiene callos y no es bien configurado, puede Ud. dejar de sufrir inmediatamente que le modele su pie en yeso, y por este modelo le haga un par de botas con todos sus detalles, las cuales entregará á su zapatero, y él le dará calzado que no le debe maltratar nunca.  
Este trabajo lo garantizo, pues tengo 18 años de práctica en el oficio.

Solo empleo maderas finas y fuertes, y las formas son al gusto del interesado.

Se reciben órdenes en la zapatería de don Ramón Soto H., frente á la Iglesia del Carmen, San José

**J. E. Ramirez**

### Sastrería Española

DE  
**GREGORIO EXPÓSITO**

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

### LA BOTA DE ORO

Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo

Se hacen calzado á la medida del estilo que se desea

**AUGUSTO MONGALO**

Esquina N. E. de la plaza de la Merced

### La Modernista

POLVORERO ESPAÑOL

FÁBRICA DE JUGUETES BOSEÓRICO

Calle 12 Sur—100 varas al Sur de la Merced nueva.

### El Acorazado Oriente

ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C. quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.

Invitamos al público á nuestro grandes talleres.  
Garantizamos prontitud y esmero.

**Bertheau & Co.**

### La Sastrería de Gonzalo Artavia

llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.

Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral



# Las Juntas de Socorros

No sé cómo hay gentes que tienen valor para aceptar el desempeño, de cierto género de comisiones, y lo más admirable es que las hay con abnegación bastante aun para solicitarlas. Esto, por ejemplo, de tomar parte activa en las Juntas de Socorros creadas para aliviar a los damnificados por los temblores de abril y mayo, siempre me pareció labor ingrata, porque la malevolencia estaría allí, al lado de los que iban a ejercitar la caridad, para ver cómo empuñeñaba y anulaba los actos cuasi-divinos de la beneficencia.

Recuerdo que cuando la Municipalidad de esta capital dispuso—en un arranque de humanitarismo muy laudable pero poco reflexivo—que se establecieran cocinas populares para distribuir alimentos a los necesitados, una respetable señora amiga mía me contaba con alborozo, que ella había sido nombrada para dirigir las cocinas de un barrio, y repartir la comida a los pobres.—«Vaya, señora, le dije, vaya, que para ejercer la caridad debemos estar prontos en toda ocasión y a toda hora; pero ¡pobrecita! mucho me temo que después de que se coman las ollas que usted va a preparar, haya gentes que quieran comerle también pedacitos de su delicadeza y de su reputación.»

Y así sucedió! Yo los vi alguna vez allí comiendo y murmurando; y murmuraban más aquellos que quizá no estaban necesitados de aquel obsequio de la caridad, que defraudaban a los verdaderos pobres, y que, por hartarse como buitres, tragaban á prisa y sin mascar. Y la pobre señora, en tanto que sudaba á mares en el desempeño de aquella tarea penosa, sentía á cada instante pasar por sus oídos, zumbando como piedra que le lanzara la villanía, el sarcasmo grosero. Debo decir en justa reparación á la miseria honrada, que no eran verdaderamente necesitados los que después de aceptar el beneficio, dejaban en el fondo del plato las amarguras de la ingratitud.

Desgraciados de vosotros, señores de las Juntas de Socorros, y más desgraciados los que no hayáis tenido tacto suficiente para labrarlos con anticipación, justificadas ó injustificadas simpatías! Estais entendiendo en cosas que son de muchos y de nadie, y como no las entreguís al capricho de quienes quieren intervenir en el manejo de ellas, vais á pagar vuestra resistencia con pedazos arrancados á vuestra honra! Qué! ¿Acaso no es esta una ocasión excelente para que se venguen de vosotros vuestros enemigos ó malquerientes, si acaso los tenéis? Ya vais á ver lo espinoso que es el sendero de la beneficencia, y cómo chorrearán sangre los pies de San Juan de Dios, y cómo devoró amarguras el alma eminentemente compasiva de San Vicente de Paul! Hacer el bien cuando el mal nos acecha para herirnos en medio del corazón, es aceptar un calvario como el de Cristo, rodeado de ignominia, y que sólo podrá glorificar la santidad del sacrificio.

No importa: haced el bien, que sin los obstáculos que á vuestra generosa obra oponen los apóstoles del mal, pequeño sería el mérito de vuestra labor humanitaria. La suspicacia que os acecha, la maledicencia que os persigue, y hasta la injuria que os hiere, serán al fin como clavos sagrados que harán más digna de alabanza y de reconocimiento esa noble labor, que es á un mismo tiempo de caridad y de patriotismo.

Seguid vuestra obra sin prestar atención á las acometidas de la malevolencia. ¿Qué mucho que ésta se cebe á ratos, para satisfacer su innoble apetito, en caracteres como el de Manuel J. Jiménez y á otros tan honorables como él, si según dije al principio, ni las señoras que se humillan á ser cocineras para los pobres han escapado á los tiros venenosos de los maldicientes ó de los ingratos?

RAFAEL VILLEGAS.

## El hogar cristiano

Si hay en la vida algo hermoso y encantador, es el hogar cristiano.

¿Qué es un hogar cristiano? Es un oasis en el desierto inmenso de la vida.

Es un jardín ameno y deleitoso, semejante al edén bíblico.

Es la morada de la concordia, de la paz, del amor puro.

Es una región cuyo cielo jamás se nubla, cuyo astro rey, el amor, jamás se eclipsa.

Es un pedazo de cielo en la tierra.

Los mismos ángeles se extasían al contemplar el cuadro encantador, casi divino, que ofrece un hogar cristiano.

La gravedad y amabilidad del esposo; la afabilidad del padre; la prudencia de la esposa y solicitud incansable de la madre; la obediencia de los hijos, siempre sumisos, reverentes y cariñosos; la fidelidad de los criados; todo, todo concurre á hacer del hogar cristiano una especie de paraíso terrestre, á cuyas puertas un serafín detiene con su espada de fuego la entrada fatídica del genio del mal, que incansablemente lo acecha para turbarlo y destruirlo.

En el hogar cristiano reina esa paz que el Divino Salvador del mundo prometía á los suyos cuando les decía: «Mi paz os doy, mi paz os doy, y mi paz no es como la paz que da el mundo.»

¡Ah! la paz del mundo!...La paz del mundo es la paz de los sepulcros; es la muerte de la paz; porque es guerra sin tregua, guerra sin cuartel, guerra sangrienta entre esposo y esposa, entre padres é hijos, entre amos y criados.

«No hay paz para el impío», dicen los Sagrados libros; y no puede haber paz para el anticristiano, para el hogar sin Dios.

Cuando penetramos en una de esas moradas sin fe, donde se siente el frío glacial de la irreligión, donde no se derraman los torrentes de luz que arroja el radiante sol de la fe, nos parece penetrar á media noche en una selva donde todo se pierde envuelto en espantosas tinieblas, y donde sólo se oye los gritos salvajes de las fieras, que mutuamente se amenazan, espantando con horror al tímido viajero.

Es algo más un hogar anticristiano: ¡es una cárcel, es un patíbulo, es un infierno, es un caos!

El fausto suele reinar en él, es verdad; pero con los acordes de los instrumentos se mezclan de continuo ayes lastimeros; el pan que en él se come se halla con frecuencia empapado en lágrimas, y mientras el rostro revela un contento impuesto por la tiranía de la cultura, el corazón se despedaza y chorrea sangre.

¡Ay de la esposa! ¡Ay de la hija en aquel lugar de tormento!...Su herencia es el dolor y el llanto, sin que les sea dado jamás vislumbrar un rayo de esperanza.

(Boletín de la Arquidió. de Lima)

## La Nacionalización de los ferrocarriles

La noticia de que el Gobierno Japonés desea nacionalizar todas las líneas comprando todos los ferrocarriles del Imperio, hace de actualidad los datos de lo que hasta hoy

en algunas naciones de Europa se ha hecho al respecto.

Alemania es el país europeo que más ha hecho hasta hoy en el sentido de que todos los ferrocarriles sean del Estado. Según la ley de 7 de diciembre de 1905 se decidió la adquisición por el Estado bávaro del ferrocarril del Palatinado que mide 758 kilómetros. Sólo es de propiedad particular el de Lübeck á Buchen de 131 kilómetros de largo. Todas las demás líneas son del Estado, siendo de notar que Alemania es el país que más extensión de caminos de hierro tiene en Europa.

En Francia el sistema ferrocarrilero es mixto, y las propiedades particulares están casi equiparadas con las del Estado. Es probable que próximamente se apruebe en las cámaras la ley que ordena la compra del gran ferrocarril del oeste.

Austria y Hungría tienen casi todas sus líneas nacionalizadas. El imperio negocia actualmente la llamada del emperador Fernando, de 1,036 kilómetros de largo, con cuya compra quedaría muy reducida la propiedad particular.

Holanda, Bélgica, Suiza, Dinamarca, Suecia y Noruega han llevado á cabo hace tiempo la compra de todas las líneas tendidas en su territorio.

El proyecto de adquisición de los ferrocarriles particulares data en Italia desde hace veinte años. Por entonces toda la nación se mostró adversa á la compra, y se llegó al extremo de arrendar las líneas nacionales. Sólo á principios de 1905 se decidió el parlamento italiano á nacionalizar los ferrocarriles y desde entonces ha adquirido ya diez mil quinientos kilómetros. Sólo le falta comprar al estado la red del Adriático.

Mucho contribuye á la disminución del monopolio ferrocarrilero hecho por los gobiernos, la actitud del presidente Roosevelt contra los abusos de las grandes compañías norteamericanas en las tarifas para las mercaderías. También en los estados de la Unión se ha desechado ya la teoría de la independencia en la administración de los ferrocarriles, por la intervención directa del estado en las grandes empresas.

### “A LOS AGRICULTORES”

Las semillas baratas resultan caras á lo mejor, si consideramos que varios meses de trabajo se pierden, tal vez por la economía de unos pocos centavos. Las semillas de poca germinación no deben comprarse, por que ni una producirá, ni buena y abundante cosecha, aunque nos esmeremos en cultivarlas y fertilizarlas. Compre las semillas en la época que deben sembrarse, para que no pierdan sus condiciones de germinación. Yo ofrezco de buena calidad, aunque no baratas. Únicamente he recibido semillas de colofia, Canaria y Louisiana, que son las de más aceptación en nuestro mercado.

J. ALFREDO QUIROS  
Alto de la Estación al Atlántico

## La causa de la incredulidad es la ignorancia

Una vez más hago constar, que á mi formal reto de exponer públicamente los fundamentos racionales de su fe en la reencarnación de las almas, no contestó una sola palabra el habilísimo sofista que firma Lux en «La Prensa Libre.»

En lugar de dar á conocer el por qué de su extraña creencia, nos explica solamente en qué consiste.

Esto no tiene ningún interés ni importancia, puesto que no se funda en otra cosa que en la fantasía de algunos y de Lux mismo. Cualquiera puede imaginarse teorías y después declarar como Lux, que las acoje por la única razón que estas ficciones le parecen á él, más verosímiles y explican mejor y más satisfactoriamente la existencia del hombre y sus futuros destinos.

Nosotros al discutir, empezamos por exponer la razón fundamental de nuestras creencias, es decir, la evidencia de la revelación divina, probada por milagros. Milagros quiere decir fenómenos directamente contrarios á leyes naturales bien conocidas, fenómenos por consiguiente que no puede tener otro origen que el mismo Dios, el autor de las leyes de la naturaleza, siendo el único que tenga el poder de contrarrestarlos. Si existen milagros, hechos expresamente por Dios, para ayudar nuestra fé y probar con suficiente evidencia á todos los hombres de buena voluntad, la verdad de la revelación, nadie puede negar después,

el origen divino de esta revelación, y siendo divina, negarle la más absoluta sustitución.

Que no hubo tales milagros es cerrar los ojos á las evidencias.

Nosotros, pues, tenemos y exponemos la base, la razón de nuestra fé, como seres racionales que somos. No creemos en cualquier invención del ingenio ó de la fantasía humana, como los incrédulos de la talla de Lux. Creer sin ningún fundamento es realmente indigno de un ser racional.

Hé aquí, sin embargo, lo que en realidad hacen, los que se vanaglorian de no tener otra gracia que la misma razón humana.

Los límites de este artículo no permiten rebatir, uno por uno, todos los disparates últimamente emitidos por Lux. Me limitaré hoy á llamar la atención del público, sobre la ignorancia absoluta de que dan prueba nuestros adversarios, cuando discuten cuestiones de orden religioso.

Lux nos la da de esta ignorancia, porque no puedo suponer en él, mala fé. Un ejemplo típico:

Un hombre, dice, mató para robarle á otro hombre, ambos eran malos.

El primero que murió sin confesión se va directamente al infierno; el otro ejecutado en el cadalso tiene tiempo y ocasión de confesarse y va al cielo á gozar.

Y esta monstruosa doctrina es la que Lux supone ser la de la Iglesia Católica.

No señor, Lux. La Iglesia no enseña semejantes barbaridades, que solo le atribuyen sus enemigos—para desautorizar sus enseñanzas. Al contrario, fuera de Judas, los doctores de la Iglesia enseñan que nadie puede afirmar la condenación eterna de ningún hombre en particular, porque la doctrina verdadera de la Iglesia, es que cada uno recibe de la justicia de Dios la exacta remuneración que merece, y que nadie sabe los insondables é infinitos recursos de su misericordia.

En esto no entran casualidades. En el fondo de todas las objeciones que hacen los incrédulos á nuestra fé, hay esta misma ignorancia en unos, mala fé en otros: atacan lo que no conocen.

LUMEN

## En el Zarcero

Como un homenaje al glorioso Arcángel Rafael, Patrono de la Párrquia de Zarcero, se celebrarán en ese lugar solemnes fiestas en los días domingo 23 y lunes 24 del mes en curso, á las cuales hemos tenido el honor de ser invitados.

Habrá aforradas por la filarmónica griega, misas á dos voces y orquesta, rosarios, juegos pirotécnicos, procesión de la imagen de San Rafael, función de cinematógrafo, juegos de sport, función de teatro y baile.

Será, pues, solemne y altamente festejado el día de San Rafael. Felicitamos á los honrados vecinos del Zarcero por sus honestos regocijos.

“La Competencia” de Ramón Madrigal ha abierto un gran baratillo de lanas que acaban de llegar.

## De San Vicente

Octubre 16 de 1910

A iniciativa de nuestra entusasta Junta Itineraria se ha emprendido el trabajo de composición de la parte Este de la calle central, que en verdad lo reclamaba.

—El muy querido presbítero doctor don Mattas C. Rojas, actual Cura de nuestra parroquia, guarda cama en esa capital, debido á una ligera indisposición que lo aqueja. Hacemos votos al Cielo por su pronto restablecimiento.

—Con motivo de la proximidad de los exámenes de fin de curso, los activos maestros se preparan á rendir con lucidez sus pruebas, para luego gozar su merecido descanso, que dicho sea de paso, si hay maestros laboriosos y alumnos aprovechados, nuestro pueblo es uno de los que cuentan con ellos.

Corresponsal ambulante

Surtido permanente en objetos de escritorio, papelería y útiles para escuelas.

TALLER DE ENCUADERNACIÓN

Sociedad Librera de Costa Rica  
frente al Palacio Nacional  
CALLE DEL CORREO

Suscripciones a La Hacienda \$ 3.00 oro anual.

El año principió en el mes de Octubre,



### Respetemos la honra agena

Después de la muerte moral que con la pro-pagación de noticias verdaderas o calumniosas contra el honor de las personas, causa la prensa anti-cristiana, viene la peor de todas las muertes, la que causa la murmuración callejera, esa que se hace con la lengua y que tiene el don de convertir los infusorios en gigantes, porque los mataforos de honras desmenuzan su oficio á las mil maravillas, con ese loco entusiasmo que parece ocasionarles un placer inmenso, y ya sabemos lo que es un placer inmenso: quisiéramos que no tuviera término.

Todo ello proviene de la falta de amor y caridad.

«No hagas á otro lo que no quieras que hagan contigo».

El desconocimiento ó desprecio de esta máxima de moral, es la causa de tantísimos crímenes como los que diariamente se perpetran en los salones de la sociedad, en los corrillos, en los entreactos del Teatro, en todas partes.

La realidad de los hechos imputados á una persona no justifica la murmuración de las gentes. Una vez convencidos de que ha habido un delito, un fraude ó robo, una falsificación, una infidelidad, procuremos poner á maunera de coacción sanitaria entre nuestra familia y la persona desgraciada, pero guardámonos de contribuir con nuestras palabras y mucho menos con nuestras publicaciones impresas, al descrédito del desgraciado, que no otro calificativo merece el que se deja dominar por sus pasiones, olvidándose de sus deberes. Pensemos en que no todos tienen el lastre de una educación moral y la responsabilidad de sus malas acciones no recae en su mayor parte sobre ellos sino sobre sus padres y sobre sus maestros que—siguiendo el curso de leyes impías—enderezaron sus corazones por el camino de la perdición. Las leyes impías: he ahí el monstruo; he ahí el origen de la depravación de nuestras sociedades.

¿Qué culpa pueden tener los niños y los jóvenes delincuentes de desconocer los preceptos más triviales de la moral, si en sus hogares, escuelas y colejos se les ocultó adrede el fundamento principal de ellos, enseñándoles que el buen comportamiento depende tan sólo de la voluntad del individuo, sin el temor de sanciones ulteriores?

Pero nos hemos desviado de nuestro propósito. No queremos tratar hoy de las faltas ó caídas de una persona, sino de esa afán insano de hablar y reír y acrecentar hechos reales ó inventados, que matan el honor con la coloridad del rayo.

Y cuántas veces ha sucedido que lo que se imputa á una persona, partiendo de sospechas ligeras ó de apariencias falsas, resulta á la postre una gran calumnia, una verdadera infamia, y que la víctima cuyo corazón se la cerro inhumanamente, se encuentra tan pura como una gota de rocío. Pero cuántas mil, mientras tanto, se ha originado á la misma víctima y á su familia...

Refrenemos la lengua: no tomemos parte en festines de honras agenas, y pensemos en que el acto de hundir un punal en el pecho de un hombre, privándolo de su vida física, es menos criminal que los conceptos lanzados por nuestra boca y por los tipos de imprenta contra la reputación de nuestros hermanos, la cual constituye la vida del alma, el crédito de los individuos, su mejor patrimonio sobre la tierra...

registrado Linéo para hacer el cálculo, resultando que aun me daba espacio disponible y admitiendo las cifras que usted pone, los cálculos hechos dan un sobrante para colocar otra cantidad igual á la consagrada por usted. ¡Con que te has lucido Facundo! Cuando lo sepan allá...

De algo le servirá esto, pues aprenderá algo de lo mucho que Ud. ignora. Sépa usted aunque ya no existe la dificultad que usted ponía según queda demostrado, podemos darle otra solución para que escoja lo que mejor le plazca.

Sépa usted que en eso del diluvio hay distintas opiniones y hasta ahora la Iglesia nada ha decidido en la materia opinada á saber: que hay unos que opinan por la teoría del diluvio universal absoluto y otros por el diluvio universal relativo. Y ahora no quiero explicarle esos diluvios porque nó.

Pues bien: en el supuesto que hubiera sido relativo ya podrían paecer tranquilamente todos los... isaurios, dinosaurios atlantosauros y lo que usted quiera porque ahora lo dejo que corte por donde quiera.

Siento mucho que la pasión seclaria lo ciegue al extremo de preferir la degradación de la nación á poner remedio á sus males, si el remedio ha de venir del catolicismo. Ya indiqué á usted esto y lo vuelvo á repetir: vean á Francia, Italia, España, y... todas las naciones latinas infuirtas ó gobernadas más ó menos directamente por la curia del mandil, que tiene empeño en establecer en ellas la escuela laica, y vea como les luce el pelo.

En cambio los estadistas de las naciones prósperas incluso el joven Japon, se expresan en sentido opuesto al que usted desea y defiende. Vea sin pasión como se va la nación francesa al abismo; lo mismo puede suceder á la nuestra si nos empeñamos en empujarla por el plano inclinado en que está colocada.

Y aquí concluyo amando á usted como á un prójimo, aunque Ud. sea racionalista rematado.

CONCHO

(Hay firmas responsables)

Piedras Negras, octubre de 1910.

### Notas personales é impersonales

Oscar Gutiérrez, un excelente amigo nuestro, se hallaba hace unos días disfrutando de descansada vida entre las blancas colchas. Digo, si puede llamarse descansada la vida de uno, á quien la fiebre prodiga sus calificaciones insoportables. Si fuese una defecación de las que algunas veces han atacado furibundas al amigo Oscar, no digo que nó. Pero qué: una fiebre hiliosa nada menos fue la que lo tuvo postrado, una fiebre hiliosa! Y nosotros que lo habíamos tenido siempre por una persona tan pacífica y poco amiga de tales arrebatos — Pero en fin, decíamos que ya el buen amigo se halla nuevamente entre nosotros, fresco, sano y salvó. Albricias.

Ayer, al pasar por La Instrucción nos encontramos con don Ofilio Alate con la cara toda envuelta. Inmediatamente nos arroja los brazos, queriendo la causa de tan crítica situación de sus carrillos. Alguna crítica de su pluma contra alguien de pocas pulgas? No; las tenazas de un dentista. Ah iníame: pues nada, á reclamarle daños y perjuicios. En cuánto los va á tasar Ud?

Es poco todavía. Pero en fin, para en otra cobrere U. cinco mil.

Todo lleno de satisfacción el semblante; toda cubierta de blanco y fino jipijapa la caiva testa, nos dimos antier de manos á boca con el simpár Batillo Alfaro, el de Limón. Hombre, tú por aquí en tan calmosa actitud, mientras se debaten en la ardorosa comarca las encontradas opiniones de quienes votan por tu candidatura y los que opinan en contra?

Ni una palabra. Tan sólo un gesto de burlesca indiferencia, y un llevarse la mano al bolsillo, como indicando que ahí lo tenía todo, y aburr. Y nosotros exclamamos: ó yo exclamé, porque iba sólo; hace bien en guardar silencio; el que mucho habla, mucho yerra; y lo que es éste no parece haber errado el golpe.

Bendito país el nuestro! El país ideal por excelencia. Aquí suceden cosas de las que no se registran en los anales de ninguno otro. Nuestro carácter, bonachón y conciliador, y aquí nada se mueve sin que la voluntad de los hombres impulse ó inicie el movimiento — Recuerdan ustedes la pejuquera de principios de año, debida al desprecio en que ha caído la enseñanza primaria, secundaria, profesional y que se yo? Pues como si hubieran hecho de tales enseñanzas los mayores elogios — Saben ustedes para lo que se reunió la última vez la Directiva del Colegio de Abogados? Pues para dispensarles las ausencias á todos los que por ese motivo pudiesen haber perdido el año. Y la verdad es que si se atiende el principio de que hay que perdonar á los deudores sus deudas, muy justo resulta disimular á quienes deben ausencias, su débito por ese motivo. Lo único que no halló muy puesto en razón es que,

tratándose de muchachos tan aplicados, tan tesonudos, tan entusiastas por el estudio, tan, tan, tan se quiera enervar esas buenas cualidades, al quitarle de su imaginación aquel temor que en otros tiempos infundía el número de ausencias, excitándose al estricto cumplimiento de sus deberes.

Lo que es ahora sí que vamos á tener abogados por allí, ó para emplear un término más loco: *hasta pa tirar pa arriba*.

Los aficionados al género dramático, y á otra clase de géneros, como el casimír, pongo por caso, están que rabian con Jambrina. Dícese que para la noche de su beneficio preparan una — que ya ya.

Pues no se ha empezado este bendito Jambrina en tener encarpadas las grandes obras de nuestros escritores nacionales, sin tomar para nada en cuenta los esfuerzos, las mañas noches, y los rosados sueños de rosa de los nobles autores, á quienes el público está deseoso de aplaudir la noche en que se estrenen sus obras?

A ver si resuella usted con las producciones de nuestra intelectualidad, caballero. Eh?

Follis

### La Normalista

Lectura para los señores maestros y maestras de Costa Rica (Imitación de Lamartine)

I.  
—¿A dónde vas?—Voy á inclinarme frente Sobre el inmenso libro de la ciencia. Quiero llevar la luz á la conciencia. Quiero formar el joven corazón; Y sujeta á la ley de mi destino. Como la abeja á delicadas flores. Anhelo los más puros resplandores Para cumplir mi angélica misión.  
—¿No temas, joven, que el estudio frío Extinga tus primeras ilusiones. Y marchite en tu seno las pasiones Que endulzan de la vida el sinsabor? —No importa, continúa mi jornada. Un poderoso estímulo me inflama. La fe me alienta con fulgente llama. Y amar al niño es mi supremo amor.  
—¿A dónde vas?—Buscando al ignorante, Para decirle: escucha la verdad! Voy á fundir al pecho del infante Sentimientos de amor y de verdad... —Recogerás espigas en tu senda, Cosechando tal vez la ingratitude. —Pero yo arranco del error la venda, Y hago el bien por amor á la virtud.  
—¿A dónde vas, hermosa criatura, Digna y alta en tu severo afán? —¿A quién brindas la flor de tu ternura? —Yo guardo mis sonrisas para el niño. —La pompa de la vida, el brillo vano De este mundo falaz no te desvela? —Yo realizo mi anhelo soberano. Cuando estoy en la banca de mi escuela.  
—¿A dónde vas?—A levantar las almas Sobre el nivel que la materia encierra; Glorifico á los héroes de la tierra. Exhibiendo su ejemplo á la ambición: Voy á grabar en firmes corazones, El amor por lo bueno y por lo bello, Voy á imprimirles perdurable sello De elvismo, labor y abnegación.  
—¿A dónde vas?—Al que recién empieza De la existencia el áspero sendero. Voy á decirle que hay un Dios severo, Dispensador de la inefable luz. Voy á fundirle el odio al egoísmo, El amor al hermano desvalido; Voy á enseñarlo cuán sublime ha sido El mártir del calvario y de la cruz.  
—¿A dónde vas?—Mientras el duro arado El buen labriego mueve con afán, Para llevar á su hijo aislado. El dulce abrigo, el biepastor, el pan. Yo también, jornalera de la idea, Espigando en el campo inmaterial Al que entra de la vida en la pelea, Le nutro con la sabia intelectual.  
—Fecunda es, joven, tu misión y grande: Tan noble fin á mi razón admira: Y conmovido el corazón se expande Ante el ideal divino que te inspira. Bendito sea tu sublime esfuerzo, Tierra virgen de cándida mirada. Bendita para honor del Universo, Y mil veces bendita tu jornada!

ANTONIO BALLETO.

(De «Instrucción Pública» de Honduras)

### El genio y el reporter

El teatro representaba una habitación de un manicomio.

Entra el reporter y el genio se levanta. El reporter.—Es usted el genio que se ha vuelto loco?

El genio.—Sin duda alguna, yo soy.

R.—Esto os causará gran pena.

G.—No mucha. Antes los críticos me llamarán imbécil muchas veces. Ahora me llamarán loco. Ya ve usted que he salido ganando, perdiendo la razón.

R.—Mi director me envía á pedir su colaboración.

G.—Llegás tardé. Hace tres meses que no escribo una línea.

R.—¿Por qué?  
G.—Porque murió mi amada y enterré con ella las letras de su nombre.  
R.—¿Las letras de su nombre?  
G.—De su nombre adorable, de su nombre adorado, y en tanto que no resucite no podré cantar en poemas imperecederos como flores eternas, las glorias de mi siempre amada!

R.—Pero sois un gran artista; y podríais, imitando á los poetas de Alejandría, escribir sin emplear algunas letras del alfabeto?

G.—[No puedo].  
R.—El nombre de vuestra amada tiene muchas letras?

Se llamaba A, B, C, D, E, F, G, H, I, J, L, M, N, O, P, R, S, T, U, V, Y, Z.

R.—Siento así concibo que no hagáis un poema épico, ni un pensamiento!

G.—Antes de morir mi amada, compuse algunas escenas donde se vive la vida misma en toda la realidad de la Naturaleza. Las publicarías si me pagarán bien.

R.—Tres francos la línea!

G.—No.

R.—[Cinco, diez, ciento, mil!]

G.—No. Quisiera que me pagaran una sola vez.

R.—[Cincuenta mil francos?]

G.—No.

R.—[Un millón?]

G.—Sí.

R.—Vamos, sois razonable.

G.—Pero no en oro, ni en billetes. Lo deseo en flores.

R.—[En...]

G.—Bastará que me déis tantas como letras tiene el nombre de mi amada.

R.—Toda la primavera y todo el verano tendréis vuestra habitación llena.

G.—Con veinte flores tengo bastante. Para la A deseo...

R.—(escribiendo) Para la A?

G.—Una anémona.

R.—¿... la B?

G.—Una begonia.

R.—Para la C?

G.—Una camelia. Para la D, una dalia; para la E, un espliego; para la F, un favonito; para la G, un geranio; para la H, una hortensia; para la I, un iris; para la J, un jazmín; para la L, un lirio; para la M, una margarita; para la N, un narciso; para la O, una opalina; para la P, una pasionaria; para la R, una rosa; para la S, una siempreviva; para la T, un tulipán; para la V, una verónica; y para la Z, una zimelina.

R.—Aunque hay algunas exóticas, las tendréis todas.

G.—¡Ah! ¡qué alegría! Van á resucitar en colores y en perfumes todas las letras del adorado y adorable nombre y podré cantarlas en poemas imperecederos. ¡Prometáme pagar mañana y llevas corriendo el manuscrito... Corriendo... porque... se aproxima la hora en que tengo la costumbre de comerme la nariz y las orejas de las personas que vienen á visitarme.

CATULLE MENDES

### A propósito del artículo del Sr. Vander Laat

De Withe, arguyendo contra los liberales en el «Correspondant» (20 de junio 1910) aduce estas cifras, que revelan el buen estado del Tesoro en Bélgica: «De 1871 á 1878, en que gobernó un Gabinete católico, los presupuestos ordinarios dejaron en su totalidad un excedente de 33 millones de francos. Entraron después los liberales, y á terminar sus seis años de mando, el déficit se elevaba á 59 millones. De 1885 hasta ahora, que ocupan el poder los católicos, los presupuestos se saldan con un exeso de más de 190 millones. El sobrante de 1909 fué de 7.241.000 francos, en vez de 305.210 en que se había calculado. Así á pesar de los gastos de administración general exigida por el crecimiento de la población y de los servicios públicos, no obstante las numerosas cargas asumidas por el Estado con el retiro de la vejez, que importa 16 millones de francos, el descargo del azúcar, café, té, cacao, de los derechos de adquisición y sucesión, etc., el Gobierno no ha impuesto ningún tributo nuevo. Únicamente ha recargado el alcohol, con aplauso de las gentes sensatas, como con aplauso de las mismas prohibió en 22 de febrero de 1906, bajo severas penas, la fabricación, transporte y venta del absinto, que tan horrosos estragos causa en Francia».

### LA VALENCIANA DE CALISTO MADRIGAL

acaba de recibir un variado surtido de encajes, pasamanerías; cintas, trenillas de seda, corsets y toda clase de artículos de adornos

PRECIOS BAJOS

Imprenta Lines, San José



Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica  
**LA VICTORIA**  
 la más pura **PILSENER** y **EXTRA** la más sana

**CURACION**  
 de las Almorranas

**Remedio Rápido y Eficaz**

Es un específico preparado por el señor Juan Vargas, de Cartago, en virtud de un secreto que ha obtenido resultados maravillosos, aun en casos en que la enfermedad se ha declarado rebelde á todo tratamiento científico.

Depósitos: En San José, «La Nueva Botica de San José» de Mariano Jiménez.—En Cartago: La Botica de Guier.

**Ebanistería y Carpintería Moderna**  
 de **JOSE URGELLÉS**

Altars-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes  
 Láminas de todas clases **Gran Fábrica de Marcos** MUEBLES de encargo

**Muebles de todo estilo**

Avenida 1<sup>a</sup> Este—al lado de la Ferrería de Rodríguez  
 San José de Costa Rica

**Aviso**

Se alquila una casa grande y cómoda, con 8 cuartos, cocina, baño, etc., etc., y puerta de campo.—Construcción de hórcones y bahareques; los tabiques divisorios son de madera; situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.  
 Entenderse con

**Nicolás F. Meza**  
 Cirujano-Dentista

**UNA VERDADERA GANGA**

En buenas condiciones para el comprador, vende la Iglesia de la Dolorosa un **Credito Hipotecario** contra el Sr. Jorge Feo Pacheco, por este crédito responde un lote de terreno contiguo á la Segunda Sección de Policía que mide quinientas varas cuadradas. Se reciben ofertas durante quince días en la Casa Curral de la Dolorosa y en la oficina del Lic. D. Carlos Suenz.

**Nicolas F. Meza**



Cirujano **Dentista**  
 Quien Dios mediante, ofrece dejar satisfechos á sus clientes. Se encuentra en San José, en su oficina y casa de habitación, 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

**CONCAVAS**

Vendo barata mi finca de Concavas, situada á tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraíso, á orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Oroqui y Navarro. Consiste de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saltos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: deficiente. Ganado de cría y caballar: unas cien cabezas. Mi hijo Federico, residente en la finca, la mostrará á quien desee verla, y dará precio y condiciones. **Ezequiel Gutiérrez.**

**El modo de vestir bien**

La Sastrería «LONDRES Y PARIS» ha abierto una suscripción de trajes pagaderos un colón semanal durante 50 semanas; pero si el suscriptor fuere agraciado en el sorteo semanal, recibe su elegante traje inmediatamente sin mayor desembolso.

No pierda la ocasión, suscribase hoy mismo.

Calle Central n.º 125, frente al Baño Anglo

**Panadería «LA SOLEDAD»**

Aseo escrupuloso en la elaboración.  
 Los precios más bajos de todo el país.  
 Solamente se consume la harina *El Gallito*.  
 Teléfono 236. **PRUDENCIO ODIO.**

**LOTE LOTE**

A tres cuartos del Parque Central se vende uno grande, completamente seco, con agua y esquinero.

En la oficina de este diario, se informará.

**Se Alquilan**

dos casas en buen punto grandes, cómodas y muy baratas. Refaccionadas recientemente contra temblores. Informarán en esta oficina

**Dr. Marichal**

**CIRUJANO-DENTISTA**

De las Universidades de la Habana y Colombia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica

Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad.

Oficina: Frente á la Casa de Fomento de Dr. Toledo López, esquina Sucre del Parque Central.

**LA POUPEE**  
 DE  
**BEJOS YAMUNI**

Surtido permanente de géneros, cintas, encajes, artículos de fantasía y de lujo etc.

A los precios más bajos de la plaza

**Lema:** honradez y buen trato á nuestros clientes

**Espacio Disponible**

**José M.ª Viquez Zamora**

Corredor Jurado y Agente de Negocios Judiciales  
 Despacha por ahora en Heredia en su casa de habitación.

**Linea Hamburguesa Americana**  
**SERVICIO ATLAS**

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA AGOSTO Y SETIEMBRE

Siberia	9 agosto 1910
Prinz August Wilhelm	15
Sarnia	22
Prinz Joachim	29
Siberia	5 setiembre
Prinz August Wilhelm	12
Sarnia	19
Prinz Joachim	26
Siberia	3 octubre

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra LINEA ATLAS será entregado en Londres en el término de 21 á 25 días. Hay vapores cada dos semanas para Colón y Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. Mas detalles en las oficinas de

**JOHN M. KEITH** en San José y Limón

**AVISO**

En la Calle 7.<sup>a</sup> Norte, entre el Parque Morazan y Calle del Comercio se vende ó alquila una casa cómoda para una regular familia. Es céntrica, higienica, y sobretodo asegurada contra temblores, porque ha sido refaccionada completamente al estilo moderno.

En esta oficina informarán.

San José, Setiembre 20 de 1910.

**Gran Fábrica de Jabones de Teodoro Roiz**

**Puntarenas**

Depósito constante de los famosos jabones elaborados en esta casa. Abarrotos y licores al por mayor. Los precios más bajos en plaza.

**FERRERERIA**  
 — DE —

**GUILLERMO R. LAHMANN**  
 SUCESOR DE FED. LAHMANN

Acaba de recibir el famoso liquido para preservar madera

**CREOSOTINA**

(STOPROT)  
 color VERDE y CAFÉ